

## Dossier de Trabajos de Investigación

# Reflexiones sobre la transversalización de género en Trabajo Social a partir de abordajes interdisciplinarios

## Presentación

Este dossier ofrece al lector cuatro trabajos de profesionales de Trabajo Social y Psicología, realizados desde una Perspectiva de Género, como principio ético político, a través del cual despliegan un abordaje de diferentes problemáticas aspirando a comprender, visibilizar y poner en tela de juicio aspectos relacionados con el modo en que operan ciertas prácticas de discriminación directa e indirecta sobre las mujeres, impactando sus trayectorias de vida. El Trabajo Social es una disciplina que históricamente ha intervenido sobre el espacio social para tratar problemáticas vinculadas a las desigualdades que operan no sólo en el ámbito doméstico, sino en los diversos planos de la vida de las mujeres, que favorecen la instalación de techos de cristal. En este contexto, nos interesa reflexionar sobre la transversalización de género como proceso tendiente a evaluar la implicancia de toda acción política sobre los diferentes géneros, que en la actualidad interpela el rol profesional.

En tal caso, la identificación de problemáticas referidas a diferencias y disparidades debido al género, se vuelven necesarias e imprescindibles para visibilizar y neutralizar prácticas discriminatorias a partir de programas y acciones políticas que promuevan mayor participación de mujeres en las diferentes estructuras socioeconómicas e institucionales; sobre todo, apelando a su integración en espacios de toma de decisión, con el fin de favorecer la equidad y la inclusión.

Es dable argumentar que las investigaciones en este ámbito se vuelven cada día más necesarias para establecer un diagnóstico de situación y avanzar en la definición de políticas públicas de adaptación y mitigación que contribuyan al diseño de dispositivos específicos de sensibilización de las inequidades y de prevención de actitudes discriminatorias que promuevan la erradicación definitiva de la violencia de género.

Desde esta visión, presentamos en primer término el artículo titulado “Reflexiones sobre las Mujeres Madres de hijo/as Víctimas de Abuso Sexual Infantil. Desde una perspectiva de Género”, que desde el Trabajo Social se aproxima en líneas generales a la problemática del

Abuso Sexual Infantil entendiéndolo como una forma de maltrato con claras connotación de abuso de poder; de manera particular apunta a problematizar las representaciones sociales que existen de las mujeres madres de hijo/as víctimas de abuso sexual, identificando que el lugar central que en la cultura detenta la figura materna es la de responsable principal de las tareas de cuidado de sus hijos/as; generando de esta manera que sea objeto frecuente de un escrutinio poco comprensivo en la problemática de ASI.

Participa de este dossier un artículo redactado por profesionales de la salud mental, formadas en perspectiva de género, que se titula: “La Evaluación de Riesgo dentro del Juzgado de Violencia de Género n° 2 de Jujuy, nuevas intervenciones del equipo interdisciplinario”, a través del cual nos invitan a reflexionar acerca de las implicancias que conlleva la implementación de una asistencia técnica interdisciplinaria, en el abordaje con mujeres en situación de violencia de género a fin de lograr una aproximación representativa y cercana a la realidad de quienes transitan por procesos judiciales de violencia de género.

El artículo “Una vida que merece ser vivida. Feminismo y economía. Aportes desde una experiencia de intervención en trabajo social” nos muestra como a partir de las prácticas de formación profesional de trabajadores sociales, orientadas a revertir las distintas tendencias de segregación entre mujeres y hombres, así como para atender la violencia de género y promover cambios en la legislación y en las prácticas organizacionales, se puede contribuir a una fuerza instituyente en el campo de las políticas sociales que transversalice la equidad de género y promueva condiciones de igualdad entre las mujeres y los hombres de las comunidades.

Estamos convencidas que el hecho de hacer visibles estas experiencias, favorece significativamente una reflexión crítica sobre las problemáticas de género y nos desafía a imaginar nuevas estrategias para potenciar políticas, programas y proyectos institucionales tendientes a lograr sociedades más equitativas.

Erica Montenegro y Mónica Montenegro